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完善房屋階梯 協助青年置業  

 

青年住房問題一直係社會關注的焦點。為了協助青年置業，今年施政報告提出多

項措施，包括加快青年宿舍項目；增加「白居二」配額予年輕家庭同單身申請者；

申請居屋同綠置居的年輕家庭與一人申請者可額外獲得一個抽籤號碼，足見政府

推動青年置業的決心。 

 

  現時樓市依然處於高位，即使近期樓價稍為「回落」，青年人都難以負擔！高

樓價不僅令年輕人難以組織家庭，進而影響生育率，還導致部分青年心態變得消

極。有青年朋友坦言： 「香港樓價點跌都係貴，不如降低收入申請公屋更實際。」 

 

  能夠置業擁有「安樂窩」是不少青年的夢想，因此有必要重建「置業階層」協

助青年置業，尤其是中等收入的夾心青年群體。他們買不起私樓，資產收入又超

標，無法申請公屋或青年宿舍，只能將希望寄託於抽居屋，但居屋中籤率極低，

置業由希望變成了奢望。 

 

  民建聯一直認同政府擴大「青年宿舍計劃」。青年宿舍可以讓青年享有獨立生

活空間，低於市價的租金有助儲蓄，絕對係一項德政。同時，各項支援青年置業

的政策仍有優化空間。 

 



  首先，目前青年宿舍的租金以同區市值租金的最高六成為限，預計租金約為四

五千元一個月。青年的收入扣除租金同生活雜費後所餘無幾，儲蓄首期置業幾乎

無可能。建議政府可以考慮收取市價六成的租金，但其中一部分為青年「儲起

嚟」，到退租時一次過發還，用呢個方法協助青年儲蓄置業資本。至於 5 年的租

住期宜延長至 8 至 10 年，讓青年有足夠時間儲蓄「首期」。 

 

  另外，儘管現時宿位數目已增加到約 3000 個，但對每年三萬多個學士學位畢

業生來講都係「杯水車薪」，期望政府「提速提量」，讓更多「青年宿舍」或私人

參建項目盡快上馬。同時建議政府將居屋供應量訂為每年 1.5 萬個，增加資助房

屋的供應，善用現有房屋資源，重構「置業階梯」。 

 

  綜觀現時的「青年置業階梯」，青年宿舍由民青局負責， 「居屋、白居二」由

房屋局負責，不同政策局的政策目標未必一致，建議將「青年宿舍」項目交予房

屋局規管，並作為「房屋階梯」的一種。 

 

  最後，對於較高收入的青年群體，當局應為他們提供稅務幫助，包括研究豁免

首置者全數住宅物業印花稅，樓價上限為 1000 萬元。 

 

  青年是香港的未來，政府和社會各界應該一齊努力，協助青年置業，令他們擁

有屬於自己的家。 
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